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■本报记者 王彦

6G研发初露头角，人工智能持

续加速，“元宇宙”从概念走向现实应

用……科技驱动，中国将抵达多远的

远方？搭载着科学号快车，人类又会

塑造怎样的未来？明天21时30分，国

内首档前沿科学思想秀《未来中国》将

与观众见面。

《未来中国》由中国科学技术协

会、上海市委宣传部、中国科学院传播

局参与指导，上海市精神文明办联合

主办，上海广播电视台东方卫视策划

制作。节目把一群顶尖科学家从幕后

请到聚光灯下，让他们以“科学榜样”

的身份揭秘前沿科学领域、分享中国

科学家们孜孜以求探索未知的科学故

事。在科学榜样们的引领下，节目中

的“科学青年团”与广大观众将打开脑

洞，畅想未来世界、未来中国。

响应科技强国、人才强国战略，作

为沪上荧屏落子科学节目新赛道的一

次探索，《未来中国》兼顾科学的专业

性与传播的青春态，以期在寓教于乐

中让更多人感受科学的无边魅力。节

目中的科学引荐人、制片人陈辰这样

解读以“未来”为名的一语双关：“‘未

来’既是节目选题的重点，我们更多地

瞄准前沿科学问题；‘未来’也紧紧连

着年轻人，他们是未来中国的希望。”

启蒙青少年的科学思想，激发他

们的创新潜能，弘扬科学家精神，让科

学榜样成为最闪耀的“时代偶像”——

这是《未来中国》节目的愿景。

把思想“秀”出来，为
硬核科技充当“翻译者”

节目定位前沿科学思想秀，科学

是本。

《未来中国》本季共有10期，每期

聚焦一个时下前沿的科学问题，如北

斗导航、深海钻探、类脑计算、基因科

学、材料科学等；每期都将邀请一位来

自相关领域的国内顶尖科学家走到台

前。科学榜样中，包括中科院神经科学

研究所所长蒲慕明，中国科学院院士、中

国科学院地学部副主任汪品先，北斗三

号系统卫星总设计师林宝军，国家自然

科学一等奖获得者赵东元等，涵盖了物

理、生物、计算机、航天等多个领域。

有了干货满满的硬核内容，艰深的

科学思想如何“秀”出来？陈辰把节目比

作一名“翻译者”，“科学家们代表前沿科

技，他们将分享科学路上不为人知的故

事、对科技未来的思考，以及科学家人生

的磨砺与闪耀时刻。同时节目也将邀请

一支‘科学青年团’，由他们与顶尖科学

家展开思想碰撞，并借助电视艺术的多种

创新手段，用人文视角解读前沿科技”。

节目主张可视化，既要让科学家们

被看见，让他们亲自解读“国之重器”背

后的科学奥秘，也要让科学的原理和成

果变得直观可见。为此，主创团队走进

实验室、走到科学现场，甚至把科学的宝

藏带到演播室。比如探索深海奥秘，节

目组把仿生鱼从实验室带到演播室；比

如走近生命科学的那一期，一副3D打印

的骨骼被现场展示，科学家将直观地为

观众揭开这一科研成果蕴含的干细胞提

取、材料学等方面的尖端技术。一言蔽

之，《未来中国》着力于展示前沿科学成

果如何应用于生活，让观众真正感知“科

技如何改变未来”。

青春语态亲近更多人，
让科学榜样成为全民偶像

主创们注意到，崇尚知识、崇尚科学

正在成为社会的新风尚，但从前沿科学

的垂直领域到破圈、破代际地触达更普

遍人群，仍是一道时代思考题。正因为

此，《未来中国》希望用青春语态来降低

高科技的门槛，让前沿科学亲近更多人。

节目中，观众们将看到“不一样的科

学家”，他们风趣幽默，对自己的专业领

域侃侃而谈。通过科学家的分享，年轻

人能读懂：许多科研的起点，是由好奇

心撬动的；而在漫长岁月里支撑科学家

们孜孜以求的，不是一味埋头苦干，而

是坚守与热爱的科学家精神在闪耀。

有意思的是，风靡Z世代的脱口秀

也会被引入节目，作为介绍前沿科学的

输出载体之一。以“科学青年团”为例，

脱口秀演员庞博曾在中科院学习，调侃

自己“有三行代码在外太空”，能够见微

知著，以喜闻乐见的脱口秀方式贯通科

学与娱乐；B站知名科普大号“鬼谷藏

龙”“芳斯塔芙”的运营者唐骋，拥有七年

科普创作经验，第一个原创科普视频播

放量在24小时内达将近十万，他融会贯

通，常能找到出乎意料的角度解读科学；

博士毕业于中山大学的徐晔医生则更多

地从人性化的角度出发，为冷科技注入

生命和灵魂、温暖人心……

钟南山曾在2020年第三届世界顶

尖科学家论坛上发言：“成为偶像的目

的，是要更好地消除青年人对偶像的盲

从，让他们通过偶像学到对问题的看法，

更多地问问为什么。”没有生硬地“造

神”，《未来中国》希望用科学精神感染

人，让科学榜样成为全民偶像，让科学家

重回孩子们的人生理想选项。

上海落子科学节目新赛道，推出国内首档前沿科学思想秀

《未来中国》：让科学榜样成为最闪耀的时代偶像

“想想就美。”踏过千重浪、留在爱

人身旁的周秉昆与郑娟走过迢迢人生

路，58集电视剧《人世间》的首轮播出

走到了终章。

自1月28日开播至3月1日大结

局，这部接着人间地气、充满人间至情

的电视剧刷新了央视一套五年来同时

段的收视纪录，也成为爱奇艺平台首

部站内热度破万的剧集。一个多月

来，亿万观众掐着点追剧，无数次为剧

中人落泪。大结局更新后仅仅12小

时，相关话题在微博上的阅读量已然破

亿。多少年轻人不舍周家的人生一世、

草木一秋，网友与演员们不约而同写

长文告别剧中的平凡烟火、悲欢离合。

《人世间》引发的全民激荡与共鸣

不止于此。首轮播出尚未结束，央视

八套、江苏卫视的重播已排进了日

历。中国作协主席、中国文联主席铁

凝评价《人世间》的热播：“再一次有力

证明了文学与影视的亲密关系，从文

学到影视，这不仅是在描述一个过程，

更标志着一个生机勃勃的创造与接受

的广阔空间。”中国文艺评论家协会副

主席尹鸿称赞它写出了平凡世界的

“中国密码”。而剧中呈现的近50年

中国历史、铺展的社会变迁里不同层

面人的命运、流淌在人与人之间的脉

脉真情，乃至“草木在发芽，孩子在长

大”的主题歌，更是萦绕在观众心间良

久不去。

从作家梁晓声获得茅盾文学奖

的同名小说到荧屏长卷，创作者们用

现实主义的力量，在天地与人心之

间，写出了一个感人至深的中国故

事。亿万观众见证着一个光字片雪沃

人世间，成为百姓史诗的同行人，拥抱

着时代浪潮中属于理想主义的奔流。

剧终人不散，成为2022年文化现象的

电视剧《人世间》叫人相信：所有的善

良正直、百折不挠，都将化作人世间

的青山绿水江河湖海，渗入中华民族

的生生长流。

值得一提的是，早在开拍一个月

时，迪士尼流媒体就购买了《人世间》的

海外版权。全世界将通过这部长篇电

视剧看到中国人的风貌，看到是什么样

的精神与力量，让中国用四五十年超

越了资本主义世界三四百年的发展。

它与观众同心：穿越
悲欢与兴衰，做个好人始
终是世间最值得的事

《人世间》是属于中国百姓的史

诗。它写社会变迁的百态人生，用平

实又细腻的笔触十面张网，塑造了不

同层面、蕴含丰富的人物群像。活生

生的人，让所有观众都能从中找到自

己的或父辈的影子，那是善良、坚韧、

正直可靠的中国人的样子。

故事围绕周家三代人的命运，又

牵起哥们姐们邻里伙伴的温暖情感，

一个光字片照见中国社会最平凡人家

的年复一年。这其中，父母、爱人、手

足、朋辈、邻里……每一段关系都演绎

得无比生动；家庭和睦、时代转折、白

手起家、产业升级、生老病死……每一

处潮起潮落都刻画得无比真实。观众

在数不清的泪点里，目睹了人一生的

起伏、社会近50年的变迁。

与观众同心，剧中所有角色都会

被长久地收录在中国电视剧艺术长廊

里。周家父母做了一辈子淳朴的人、

讲究德行的人；大哥周秉义清明刚正，

是寄情家国、君子之风的象征；姐姐周

蓉永远为理想主义热泪盈眶；“老疙

瘩”周秉昆为平民百姓的重情重义代

言；郝冬梅、蔡晓光、郑娟身上闪耀着

贫贱不能移的美好品格；“六小君子”、

众多街坊和工友们，他们是守望相助

的中国人，也是随改革浮沉岁月沧桑

的承载者、搏击人；而包括金月姬、曲

秀贞等在内，剧中还活跃着一批党的

干部身影，共同加深了人们对时代和

社会的精神思考。

在虎年新春期间热播，剧中还多

次出现春节团圆的景象和对一张全家

福照片的向往。以家为支点，剧集撬

动了历史洪流中各色人的遭际，《人世

间》由此从一家之微走向广阔世间，穿

透了代际直达今天。当家的架构串起

中国社会认同的仁义礼智信，这般价

值底色也为戏里戏外所有经历过艰难

甚至苦难的人，保持热望和悲悯。

《人世间》尾声，周秉义在家书里

嘱咐弟妹：“我们周家的人，以后可以成

为各种各样的人，但绝不可以成为没有

德行的人；以后不必非要成为大家所认

为的成功的人，但绝不可以成为不爱家、

不爱国的人。好好生活吧，就像咱们都

曾经历并为之奋斗的那样。”亿万观众如

周秉昆那样，劫波渡尽后依然相信，做个

好人始终是世间最值得的事。

它让文学与影视的牵
手再成佳话：在相互启发
与成全中，激发深沉力量

两天前，在中国作家协会召开的“从

文学到影视”《人世间》座谈会上发生了

动人一幕：作家梁晓声、编剧王海鸰、导演

李路，三位创作者的手紧紧握在一起。这

是严肃文学与影视牵手的全新佳话。

时间回到2017年12月，梁晓声的长

篇小说《人世间》首次出版，以平民子弟

周秉昆的生活轨迹为线索，展示近50年

来中国社会的发展变迁，贯穿其中的，既

有中国社会发展的“光荣与梦想”，也直

面了改革开放进程的艰难与复杂，塑造

出众多劳动者、建设者、改革者、创业者

等人物群像，从他们充满悲欢离合的跌

宕人生中，史诗般展现波澜壮阔的中国

社会巨变。小说出版后不久，李路导演

决定拍摄电视剧。2018年11月，腾讯影

业从当时帮梁晓声代理《人世间》版权的

一未文化手上，获得了作品八年的影视

改编权。2019年8月，《人世间》以最高

票获得中国文学最高奖——第十届茅盾

文学奖。

梁晓声坦言，他曾对影视改编抱有

观望态度，但最终的呈现让他动容。“影

视剧对于我想表达的思想，进行了很好

的提炼。《人世间》的电视剧将部分角色

和情节从概念化变为具象化，更加智慧

地进行戏剧展现，例如对于周母这个角

色的刻画、将周父认可郑娟的情节改为

让郑娟在门口听到父子俩掏心掏肺的对

话等等，这些改动都证明导演与改编者

对原作的提升。如果小说可以重写，我

想将主创们的智慧都融进去。”

铁凝说：“语言是人类最深刻、最基

本的存在方式，文学作为语言的艺术，有

着最悠久、最深厚的传统；影视艺术等其

他艺术门类在开拓自身的艺术天地的过

程中既区别于文学而张扬自身的特性，

又从文学获得丰沛的资源和强大的支

撑。文学与影视，这是一种相互区分、相

互激励而又相互启发、相互成全，最终相

互增强和放大的关系。”回顾过去多年的

文学和影视发展史，《人生》《平凡的世

界》《白鹿原》等作品中，都能深刻地在

文学的力量中展望影视的力量，在影视

的力量中领会文学的力量。文学与影视

融汇到一起，激发更为深沉的力量，直

抵人心。

它为创作者坚定信
念：交付现实主义的那颗
滚烫的心，不会被辜负

作家为匠心的改编投出了最终的认

可一票。事实上，《人世间》能成虎年爆

款，是从小说到影视，一路走来的所有创

作者交付现实主义的滚烫的心，被全国

上亿观众接受了。中国文艺评论家协会

副主席王一川评价：“《人世间》已经让

中国式心性智慧引领现实主义精神原

则，走出了一条中国式现实主义的艺术

道路，可以给予当代同类题材电视剧以

及其他门类艺术创作以有益的美学范

式启迪。”

复盘创作全程，小说用平凡人间的

周家三代，浓缩50年中国充满戏剧性的

时代大背景，刻画了大背景下人物命运

充满戏剧性的大悲欢。它能成为半个世

纪中国的一部“百姓生活史”，证明了真

正伟大的戏剧都来自生活。梁晓声写作

的现实基础正是脚下这片土地的真实生

活——无论是过去100多年间中国艰苦卓

绝的现代国家转型之路，还是过去70余年

新中国对国家富强、人民幸福的复兴道路

的艰难求索，多少世事沧桑、多少生离死

别、多少天翻地覆、多少苦尽甘来，我们每

个人身边、每个人的家庭几乎都有许多让

人柔肠寸断的命运故事——百年中国用

无数鲜活的生命为艺术创作提供了丰富

的“故事宝藏”。

在坚实的文学基础上，影视改编的二

度创作者们——从编剧王海鸰、王大鸥到

导演李路，再至雷佳音、辛柏青、殷桃、宋

佳、萨日娜、丁勇岱、张凯丽、宋春丽、马少

骅、白志迪、王阳、黄小蕾等一众演员——

真正示范了一部好剧是编导演服化道全

流程匠心的环环相扣。他们共同还原了

小说里突出的年代感与命运感，丰富了影

像化后耐人寻味的无尽细节，还提亮了跌

宕人生、世情百态下的故事底色。

见时代，见人心，有温暖，有泪水，《人

世间》借着现实主义的力量，冲刷着天地

间，被网友“封神”。随着更多的影视机

构、影视人对现实题材的重视，随着对过

去一个多世纪大时代、大历史认知的深

化，《人世间》提供了一种为创作者坚定现

实主义信念的样本：交付现实主义的那颗

滚烫的心，不会被辜负。

刷新央视一套五年来同时段收视纪录，亿万观众掐着点追剧——

成为文化现象的《人世间》，
以百姓史诗诉尽平凡人间的中国密码

■本报记者 王彦

雷佳音：我的父亲是周秉昆的同
龄人。我从业20来年，终于演了一个
能够还原父母人生经历的作品献给他
们，这部作品某种意义上是献给爸妈
的礼物。周秉昆和郑娟的爱情观很像
父母那辈人，认准一个人就会相濡以
沫一辈子。演完《人世间》，好像自己
也跟着过了半辈子。对演员来说，靠

演戏演出来让观众知道，真的挺有尊严
的。但这也令我惶恐，因为以后每一个
角色，我都得玩命去演。

殷桃：郑娟最打动我的，是她的普通，
像是我们生活中经常会遇到但又会被忽
略的人。她和秉昆代表了最广大的中国
老百姓，从世俗意义上来看，大家过着寻
常日子，一辈子可能也没什么了不起的

“大成就”，但他们善良而且始终向往美
好，向往岁月静好。这是我心里的大多数
人。这个世界上，郑娟最爱的就是秉昆和
孩子、爸爸和妈妈，对她来说，爱家人、把
家人照顾好，就等于爱了全世界。娟儿，
先不说下辈子，这辈子，咱俩不说再见。

宋佳：在这个世界里，家是唯一的，
人不管走多远都要回家。周蓉作为周家

的女儿、丈夫的妻子、孩子的母亲和独立
的女性，有着多重身份的切换，她的一生
也在随着人情世故而成长蜕变，为理想
她曾傲骨不低头，但世事的无常也让她
逐渐磨圆了棱角。她不完美，但有独属
于她的女性美感，不遗憾饰演这个不完
美、真实的周蓉。

辛柏青：《人世间》于我，是一个家和

时代相辅相成的剧作，用小家的变迁来
展现时代的日益更迭。周秉义这样一个
角色，是我从业以来挑战难度最大的角
色，一个是在年龄跨度上，另一个是在人
物刻画上，所以我在最初找准角色定位
的时候也费了很多心思。这么一个抽象
理想的角色，需要让观众共情，我必须找
到他的小情绪和小欲望，需要加入更多
接地气的表演，把这个有距离感的角色
拉近，让观众感受到秉义之于弟弟妹妹
是一个靠谱的大哥，之于父母是一个放
心的儿子。很难但也很有成就感。光字
片的故事就到这里了，但我们的生活还
在继续，花自向阳开，烟火百态更暖。

《人世间》主创谈：花自向阳开，烟火百态更暖
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